

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

Miércoles 7 de junio de 1905.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS

Redacción y Administración: Santa Clara, 55.

Siglo II.—Año XI.—Núm. 2.468.

POR LA AGRICULTURA

En Italia, el Rey Víctor Manuel ha inaugurado la Conferencia agraria internacional, de la que ha sido iniciador.

Delegados de la mayor parte de las naciones civilizadas han acudido a tan solemne acto, que puede decirse tiende a buscar la solidaridad de la gran familia humana, procurando armonizar sus intereses agrícolas, que parecen en ocasiones contradictorios y que si pueden serlo realmente entre unos y otros pueblos, no lo son mirando a todos en conjunto como miembros de una sola entidad.

«El primer instrumento de la civilización humana fué el arado», dijo el ministro de Estado italiano al exponer los fines que se procuran con la creación del Instituto internacional agrícola; y aun pudo añadir con verdad que sigue siendo y seguirá ocupando el arado aquel rango, mientras la tierra sea quien con sus productos conceda al hombre el sustento necesario y más primordial y se tenga a la agricultura ó cultivo del campo como a madre de todas las industrias.

Siendo, como es, España, país de escasa industria y de reducido comercio, que no puede competir en una y otro con pueblos más ricos ó más adelantados, tiene que conceder excepcional importancia a cuanto a la Agricultura se refiera; pues a pesar de la supuesta esterilidad del suelo, de la escasez de aguas para riegos y de las variaciones del clima que perjudican a los sembrados, más de catorce millones de españoles viven exclusivamente del poco ó mucho producto que rinde nuestra tierra, empobrecida y mal cultivada, si se quiere, pero siempre agraciada a quien con fé la riega con su sudor y la pide el pan nuestro de cada día.

Por eso vemos con satisfacción el despertar agrícola de nuestro pueblo y que las clases elevadas dan el ejemplo, preocupándose de introducir mejoras y progresos que han de fomentar el desarrollo de la riqueza nacional, llamada a desaparecer si no se pone pronto remedio.

Información política del día.

Madrid 6.

El Rey se hallará de regreso en Madrid el día 12.

Hará el viaje de retorno por Francia, y no abandonará en ningún momento su carácter oficial.

El señor Maura ha manifestado que su discurso en honor a la memoria del señor Silvela, no será largo, y en él se limitará a hacer el elogio del finado ilustre, sin mentar para nada ninguna otra clase de cuestiones.

Dice esto el señor Maura como contestando a la noticia dada por algún periódico, según el cual, en dicho discurso el señor Maura hará declaraciones relativas a la jefatura del partido conservador.

El próximo Consejo de ministros se celebrará el jueves, en la presidencia.

El ministro de Hacienda tiene el propósito, una vez que entregue el proyecto de Presupuesto a las Cortes, de publicar un folleto que con tenga un extracto del presupuesto con la extensión necesaria, para formar idea exacta de la obra económica, y tratará en él también de las leyes complementarias.

Dicho folleto será repartido profusamente, para que pueda conocerse en todas partes el alcance é importancia del Presupuesto que va a discutirse, y en el cual se atiende mucho a una política que nos ponga en relación con Europa, y poner fin al aislamiento en que desde hace tiempo está colocada España.

El ministro de la Gobernación manifestaba esta tarde que ante la pérdida de señor Silvela se explicaba perfectamente el revuelo político que como consecuencia de ella se ha producido, y por lo que respecta a la actitud de sus compañeros de Gabinete sólo podía decir que se hallaban de completo acuerdo con el presidente del Consejo, y que él confía en que todos sabrán apreciar el verdadero estado de las cosas y no olvidarán sus deberes, no de biendo preocupar a nadie la cuestión de la jefatura.

No son estos los momentos más oportunos para tratar de ese tema, porque se prestaría a que las pasiones se enconaran.

Entiende el señor González Sada que desde la retirada a la vida privada del señor Silvela, el partido conservador está sin jefe.

Es Corresponsal.

Asamblea de alcoholeros.

El Sindicato nacional de viticultores y fabricantes de licores, aguardientes y alcoholes de vino y orujo, ha dirigido una convocatoria para la Asamblea que ha de celebrarse en Madrid el día 13 del actual, para protestar de la ley de 19 de julio de 1904 y del reglamento del 7 de septiembre del mismo año.

En la convocatoria se dice que se han agotado todos los procedimientos de persuasión y prudencia y que no siendo posible soportar por más tiempo la abrumadora pesadumbre del impuesto sobre los alcoholes, cuya reforma es urgentísima, el Sindicato nacional considera llegada la hora de congregarse en Madrid a los representantes de todas las comarcas vitícolas y de las fábricas de alcoholes vínicos y licores, así como de las demás industrias que manipulan y expenden dichos productos, para celebrar una solemne Asamblea que compendie las protestas de todas las clases, y dándolas la fuerza de la cohesión, consiga de los poderes públicos la inmediata reforma de la ley ó la suspensión de sus efectos, único modo de que no se provoque el terrible conflicto que anuncia ya el malestar y la desesperación.

Ecos madrileños.

Madrid 6.

El jueves se reunirán los ministros en Consejo.

Con motivo de ciertos abusos cometidos en el hospital de Granada, han sido suspendidos en sus em-

pleos el secretario de la Diputación, el médico director y el inspector de dicho establecimiento benéfico.

Un pedrisco caído ayer en diferentes pueblos de la provincia de Burgos ha producido la ruina y pérdida de las cosechas.

El señor don Alejandro Pidal va a ser operado de una fístula y si como se espera resulta bien la operación, es posible que vuelva a la política activa.

Ante el temor de que ocurra otro hundimiento en los departamentos 1.º y 2.º del tercer depósito de las aguas, se han dado las oportunas órdenes a fin de que se impida el paso por aquellos alrededores.

Esta mañana fué el presidente del Consejo a dar cuenta a la Reina de los asuntos del día y de varios detalles relacionados con la llegada del Rey a Londres.

No tenía a aquella hora noticias del día de hoy; pero poco después, cuando llegó a su despacho oficial supo, por referencias particulares, que el Rey había visitado la Catedral católica, dirigiéndose desde allí, a las doce, al palacio de los duques de Connaught, donde se celebraba un lunch.

El Corresponsal.

HAY QUE OIR AL PEREGRINO

Sin hacer comentarios al suceso por nuestra parte, creemos oportuno recomendar las siguientes líneas a la consideración de los señores Diputados provinciales y a la del director de los establecimientos de Beneficencia, por si creen éstos ser fines convenientes y necesario evitar la repetición de casos semejantes, que favorecen poco el buen nombre de la Corporación y hasta el de la capital de la provincia.

De cómo se ejercita la caridad oficial en nuestros establecimientos

de Beneficencia, dá idea bastante elocuente el siguiente suceso ocurrido uno de estos días en la Casa Hospicio de esta capital:

Llegó al benéfico establecimiento un peregrino, suplicando, por amor de Dios, que le facilitaran algún alimento, pues llevaba varios días caminando sin apenas comer lo indispensable para poder vivir.

De Herodes a Pilatos, peregrino nuestro hombre dentro del establecimiento oficial, logrando, después de muchos sofones, que le suministraran una *bazofia* repugnante, mezcla inmundada de los desperdicios que sirven de alimento cotidiano a los animalitos domésticos que tienen asilo y crianza en la santa casa.

Bien sabemos que la Diputación provincial no tiene más obligación que facilitar hospedaje en la ermita del Caño a los peregrinos que lo soliciten a su llegada a Zamora; pero siendo esto cierto, y reconociendo nosotros así, no creemos que cause grave lesión a los intereses provinciales, ni nadie censuraría si se hiciera, el que una vez al año, y quizás en más largos períodos de tiempo, se cometa el *despilfarro* de facilitar a un pobre siquiera una ración de rancho de las doscientas que se condimentan cotidianamente con destino a los chicos del Hospicio; tanto más, cuando, como en el caso presente, el que la solicita lo hace invocando el nombre santo de Dios, y a las puertas de un establecimiento que se llama de Beneficencia.

Hay que oír al peregrino narrar cómo le trataron en el Hospicio esos ángeles de la tierra, encargados de administrar la caridad cristiana oficial....

VIAJE REGIO

Londres 6.

El Rey don Alfonso se muestra satisfecho de la recepción que le ha hecho el pueblo de Londres.

Se hace notar que, mientras ayer la visita de don Alfonso a los Príncipes de Gales duró veinte minutos, su visita a los duques de Con-

naught fué sólo de breves instantes.

Después de la comida no hubo concierto y don Alfonso se acostó temprano.

Londres 6.

En la visita a la Abadía de Westminster ocurrió un incidente que produjo alarma.

Los caballos de la escolta resbaláronse en el asfalto, húmedo, cayendo al suelo un soldado.

Al principio creyóse que ocurría algo grave; pero conocido el hecho se restableció la calma.

El soldado montó prontamente y la comitiva siguió su camino.

Londres 6.

Ayer por la tarde don Alfonso presentó a los miembros de su séquito al rey Eduardo VII y a la reina Alejandra. Acto seguido, fueron presentados a don Alfonso todos los funcionarios de la Casa Real inglesa actualmente al servicio de los Reyes, y, al mismo tiempo, los agregados a la comitiva real.

Contra el pedrisco.

¿Qué medios hay para evitar el pedrisco? Ninguno seguro. Estuvieron muy en boga los cañones, pero las últimas informaciones demuestran que en Italia, patria de esa costumbre, van cayendo en desuso.

Ahora están en boga los cohetes; se citan hechos curiosos; pero la eficacia no está por completo probada. Se está realmente en los ensayos, que serán largos.

Pero lo que sí debe el labrador castigar es tomar ciertas precauciones con las plantas apedreadas, especialmente las viñas.

Dubreil, que ha hecho de esto un estudio detenido, aconseja podar la viña inmediatamente, procurando quitar todas las partes heridas que son lugares donde se multiplican criptógamas é insectos dañinos.

De este modo, si el pedrisco no ha sido muy fuerte, aún se podrá esperar alguna cosecha.

— 68 —

bordados, etc.— Accesorios del vestido.

UNDÉCIMO GRUPO

Industrias químicas.

Sección única. Elaboración y preparación de productos químicos para las artes, ciencias é industrias.— Productos químicos y similares.— Elaboración del tabaco.— Perfumería.

DUODÉCIMO GRUPO

Industria de la tenería, peletería, tripería, del caucho, gutapercha y similares.

Sección única. Maquinaria, preparación y elaboración de las primeras materias.— Primeras materias.— Productos manufacturados.

DECIMOTERCER GRUPO

Industrias diversas.

Sección 1.ª Manufacturas de hierro y demás metales, aleaciones y mezclas metáli-

— 65 —

cias alimenticias.— Material y procedimientos para la elaboración de caldos y bebidas fermentadas, espirituosas, gaseosas y aromáticas.— Elaboración de sustancias empleadas en la preparación y condimentación de los alimentos.— Material y procedimientos de la panadería, pastelería, repostería y confitería.— Material y procedimientos empleados en la conservación de sustancias alimenticias.

Sección 2.ª Productos alimenticios.— Productos de la recolección obtenidos sin cultivo apropiables a la alimentación.— Sustancias grasas alimenticias.— Caldos y otras bebidas fermentadas, espirituosas, gaseosas y aromáticas.— Productos de la panadería, pastelería, repostería y confitería.— Condimentos y estimulantes.— Productos alimenticios conser-

Cuando el pedrisco ha destruido la cosecha hay que tomar precauciones para salvar la viña y para que dé cosecha al año siguiente.

Si el pedrisco ha sido antes de julio se debe podar la viña implacablemente, dejando un sólo ojo ó botón á cada sarmiento. Por ellos vuelven á brotar con cierto vigor.

No dará ya cosecha, pero la cepa vive, se nutre, se vigoriza.

Si ha pasado julio no queda tiempo para que eche sarmientos del todo nuevos, y se podará dejando la mitad de los existentes.

En todos los casos, y aunque no haya cosecha, la viña apedreada exige azufrados y sulfatados, como si ofreciese vendimia copiosa, ó más aún. No se olvide que se trata de una viña enferma, lesionada; y quién necesita más cuidado que un enfermo?

RUSIA Y JAPON

París 6.

El director de la «National Review» escribe á los periódicos ingleses pidiendo publicidad con objeto de organizar un extenso movimiento popular para socorrer á los heridos japoneses.

Dicho director hace resaltar que, según informes autorizados, hasta la caída de Port Arthur, los heridos japoneses han ascendido á 100.000; contando los de Mouckden, forman un total de 140.000 hombres.

Inglaterra envía continuos socorros, pero son insuficientes para tan gran cantidad de heridos.

Por esta razón, el director del citado periódico considera necesario que la prensa obre sobre el público para obtener un rasgo de generosidad, digno de las tradiciones inglesas.

París 6.

Un despacho de San Petersburgo dice que nada ha sido cambiado de las órdenes dadas antes del desastre para la continuación de la guerra.

El almirante Biriéff continúa su viaje; se están enviando 175.000 hombres para reforzar el ejército de Linievitch.

Viena 6.

Los círculos diplomáticos y la Prensa se muestran exépticos á consecuencia de la tentativa del presidente Roosevelt, en favor de la paz.

La opinión es que Rusia continuará la guerra y que sólo dificultades inferiores obligarían al Zar á entablar negociaciones de paz.

La «Neue Press» dice que la gestión de Roosevelt tendrá sin embargo resultado.

El mismo periódico añade que los Estados Unidos tienen interés en que se firme ahora, pues si el Japon obtiene nuevos éxitos, amenazaría el equilibrio de las potencias marítimas en Extremo Oriente.

DE COLABORACIÓN

Agricultura práctica.

El pulgón de la vid (1).

La altisa (conocida vulgarmente por coquillo ó pulgón), es uno de los insectos que más perjudica á los órganos aéreos de la vid. Hace su aparición con los primeros brotes como las hojas, las yemas y, si la invasión es grande, hasta la corteza de los sarmientos tiernos. En las cepas precoces es donde mayores estragos causa.

Deposita sus huevecillos en el envés de las hojas, dando origen á pequeñas larvas que en Castilla se llama *Caresa*.

Llegadas las larvas á su crecimiento, se metamorfosean y en estado de insecto perfecto pasa el invierno entre las cortezas, piedras y toda clase de malezas. A veces los pulgones son trasportados por los vientos y otras hacen emigraciones en numerosas bandadas.

En algunas comarcas, cuando el verano es caluroso, se verifica otra generación. A mí me parece exagerada la afirmación de los que dicen haber contado cinco y seis generaciones en un año. Creo que de ocurrir esto será en Argelia y muy rara vez.

De todas maneras, su poder reproductor es muy grande, y bastan pocos individuos para infestar un viñedo. Se calcula que la descendencia de una sola familia, puede ser de 27.000 individuos; de suerte que admitiendo la hipótesis de varias generaciones, cada individuo puede dar lugar á un fabuloso número de millones.

Medios de destrucción.

La naturaleza ayuda mucho al hombre en la destrucción de los enemigos de las plantas. Una lluvia

(1) Contestación á don A. R., viticultor novel en Tierra de Campos.

fría ó una nube tempestuosa suelen bastar para la extinción de las altisas.

Con una mayor cultura por nuestra parte, y con menos debilidades y contemplaciones por parte de las autoridades, estaría resuelto el problema. Bastaría cumplir la ley de protección á los pájaros útiles á la Agricultura para vernos libres de la mayor parte de los insectos que la son perjudiciales. Y allí donde por la invasión del mal no fueran suficientes los pájaros del campo, recurriríamos al empleo de los gallineros portátiles, pues se ha comprobado que los polluelos de la gallina, como los de la perdiz, son voraces por las altisas.

Como en España es un sueño el cumplimiento de ciertas leyes, y, por otra parte, el empleo de los gallineros sólo es factible á los grandes propietarios ó á las asociaciones agrícolas; los modestos propietarios, refractarios á la idea de asociación, tendrán que hacer uso de otros medios más caros.

Muchos son los remedios propuestos para la destrucción de los pulgones. Conocidos de todos el descortezado y el escaldado de las cepas en el invierno, y los aparatos para darles caza en la primavera, me fijaré en el uso de los insecticidas, que es el medio que yo prefiero porque sirve á la vez para combatir casi todas las enfermedades de la vid.

El empleo de la decocción de plantas acres y fétidas como el tabaco, nogal, ajeno, ruda y ramo es muy antiguo. Se recomienda también la aplicación de las orinas, de la ceniza, petróleo, jabón, naftalina y sulfuro potásico. De los insecticidas modernos el Lisol, el Zotal, el Sulfosteatito cúprico y el Electro Ozono Valet son los de resultados más positivos.

Tengo ensayadas muchas de estas sustancias y todas matan el insecto, pero su aplicación no siempre es oportuna y aconsejo á los de esta región que eviten cuanto puedan la aplicación de los remedios líquidos durante la primavera.

En una revista agrícola «muy moderna» (que no cito porque no crea que es reclamo), he visto recomendar las sales de arsénico, pero su empleo es tan peligroso que no deben aplicarse jamás sin la dirección y vigilancia de persona facultativa.

Varias casas francesas preparan unos compuestos de azufre mineral de Apt mezclado con sulfato de

cobre al cinco por ciento, ó con sulfato de hierro al veinte por ciento, que son los que yo uso y recomiendo para combatir todos los pulgones y orugas de la vid y de los árboles frutales. El preparado con sulfato de hierro ha de mezclarse bien con un cincuenta por ciento de de yeso tomizado, porque de otra manera puede quemar los tallos tiernos de la vid.

La dosis que ha de emplearse depende de la robustez de la cepa, de la intensidad de la plaga y de los aparatos que se utilicen para la distribución del mineral insecticida.

Para que la operación sea perfecta y económica ha de hacerse necesariamente con azufrador. El azufrador de salvilla es muy barato y fácil de manejar. Los de fuelle y de ventilador son más caros, pesados y de difícil manejo; pero distribuyen mejor y gastan menos. Con estos aparatos bien manejados podrá bastar una dosis de 8 á 10 kilos por mil cepas. Con el azufrador de salvilla se gasta mucho más. Yo he visto emplear dosis exageradas (30 kilos) sin que aparentemente sufrieran alteración los tallos, ni las hojas.

El éxito depende de la oportunidad de su empleo, no olvidando que el efecto de el insecticida que recomiendo se obtiene por el desprendimiento de gases una vez expuesto á la acción del calor solar. De suerte que si, inmediatamente después del azufrado, sobrevienen lluvias ó fuertes vientos, puede interrumpirse ó anularse el poder insecticida y conviene repetir la operación.

Con este remedio que aconsejo se evitará el *descavezar* y quitar la *lagarta* (si la hubiere) que son operaciones que, no ejecutadas por el mismo dueño, suelen causar más daño que las mismas plagas que se quieren destruir.

Marcos Izquierdo.

Toro, 6 junio 1905.

NOTICIAS

Tenemos entendido que unas cuantas personas acaudaladas y de elevada posición social en Zamora, han tomado á su cargo constituir una sociedad de crédito, por acciones, con el fin de llevar á cabo la obra redentora de librar á esta capital de los abusos que viene cometiendo con el vecindario la Empresa inglesa abastecedora de aguas á la población.

Es tan laudable y digna de aplauso la idea de esos zamoranos, que estamos seguros de que no habrá una sola persona, por humilde que sea su condición social, que no aporte el correspondiente *grano de arena* para sacudir, de una vez para siempre, ese yugo que nos asfixia, á la vez que ofende la dignidad del pueblo zamorano, convertido al presente en indigno maniquí de una sociedad tiránica y extranjera.

Adelante con la empresa, que es seguro el triunfo de ella; pues aparte la santidad y elevación de miras que entraña, es hora ya de poner término á tantos abusos como viene sufriendo pacientemente este pueblo.

El procurador señor González Alvarez en representación de don Angel Carbajosa Ruiz, vecino de Toro, ha incoado expediente contencioso administrativo contra la resolución del Delegado de Hacienda considerándole defraudador de la contribución industrial.

El día 23 del actual terminarán en esta audiencia los juicios orales por jurados, correspondientes al 2.º cuatrimestre.

Rogamos al señor Director de los establecimientos de Beneficencia provincial, se entere de los motivos que existen para que el portero del Hospital de la Encarnación, que tan poco celoso se muestra en el cumplimiento del reglamento por lo que se refiere á permitir la entrada de personas y cosas sin el competente permiso, se oponga en cambio, á que nuestro periódico lo lean las personas que se hallan en el edificio y tienen en ello placer.

Si vale algo el que ese portero no nos perjudique, que avise, y pagaremos sus servicios con la largueza que lo hagan otros colegas por los que sin duda siente ese digno funcionario más simpatía que por HERALDO DE ZAMORA.

El alcalde de Villardondiego ha solicitado fuerza de la guardia civil para mantener el orden los días 11 y 12 del actual, en que se celebra la fiesta del pueblo.

El alcalde de Morales de Rey participa al señor Gobernador civil que los vecinos de Redelga y Verdenosa han roturado los prados comunales, sin atender las indicaciones y ruegos que para evitarlo les ha dirigido aquella autoridad.

El alcalde de Morales de Rey ha oficiado al señor Gobernador civil reclamando el auxilio de la benemérita, para evitar que los vecinos de Verdenosa y Redelga roturen los prados comunales.

El presidente de la agrupación socialista de Valladolid, Remigio Cabello, ha sido reducido á prisión, con motivo de los sucesos relacionados con la huelga de carpinteros.

¡A CALZARSE!

Ya llegaron los 20 005 pares de botas y zapatos de lona, que la casa de Germán González, Rua, 5, Zamora, ha recibido, para caballero, señora y niño. Grandes existencias en alpargatas de todas las clases y formas. Precios especiales para cantidad. Véase el anuncio de la cuarta plana donde se anuncian las clases y precios. Todo verdad, nada de charlatanería.

GONZALEZ

Ya están dadas las órdenes para que se levanten los puestos de sementales del Estado.

En el presente mes, y quizá en su primera quincena, se concentrarán los caballos que hay diseminados por las regiones de Castilla la Vieja, Asturias y Galicia.

Es muy probable que en la primera sesión que celebren las Cortes, se vote un mensaje de felicitación y simpatía á Mr. Loubet, por haber salido ileso del atentado de que fué objeto durante la estancia en París de don Alfonso.

Por Real orden que publica la *Gaceta* se ha declarado que no debe incluirse á los excedentes con sueldo de las carreras del Estado entre las clases pasivas, y por consiguiente, que no se les debe descontar de sus haberes el tanto por ciento que el impuesto de utilidades exige á las clases pasivas, sino el correspondiente á los funcionarios en servicio activo.

En la Audiencia ha comenzado hoy la vista del juicio oral instruido por el juzgado de Benavente, contra Silvino Martínez.

En la sesión de la mañana fué examinado el procesado y dos testigos.

Telegrafian de Londres diciendo que al celebrarse mañana el banquete en honor de nuestro Monarca, el rey Eduardo anunciará la boda de don Alfonso con una de las hijas de los duques de Connaught.

vados.—Alimentos para niños, enfermos y convalecientes.

OCTAVO GRUPO

Materiales y procedimientos generales de la mecánica.

Sección 1.ª Máquinas de vapor.—Estudios, planos, modelos y accesorios.

Sección 2.ª Máquinas motrices de diversos sistemas.—Máquinas motrices á gas, aire caliente, petróleo, aire comprimido, amoníaco, ácido carbónico, etc.—Organos y accesorios.—Máquinas hidráulicas; turbinas, ruedas, etc.—Planos, modelos, proyectos.

Sección 3.ª Aparatos diversos de la mecánica general.—Organos de transmisión mecánica, ejes, soportes, sistemas articulados, engranajes, poleas, correas y cables de transmisión, sistemas funiculares, reguladores, engrasadores, etc., etc.

Sección 4.ª Máquinas operadoras.—Máquinas y herramientas de aplicación general en las diversas industrias.

NOVENO GRUPO

Industrias textiles.

Sección 1.ª Industrias de la lana y de la seda.—Materia, procedimientos y productos.

Sección 2.ª Industrias del algodón, lino, cáñamo y demás fibras vegetales.—Materiales, procedimientos y productos.

DÉCIMO GRUPO

Vestidos é industrias complementarias.

Sección única.—Máquinas de costura, sastrería y zapatería, pasamanería y mercería.—Procedimientos para la confección de vestidos y sus accesorios.—Vestidos de ambos sexos.—Lencería, encajes, tules,

